MEMORIA 2024-2025

El Consejo Directivo del Colegio Bioquímico del Chaco eleva a consideración de la Asamblea Anual Ordinaria del 02/11/2025 las actividades desarrolladas por el Consejo Directivo y lasdistintas Subcomisiones durante el periodo que comprende esta memoria.

ACTIVIDADES INSTITUCIONALES:

Se mantuvo una activa presencia de la institución en distintos ámbitos académicos y foros interinstitucionales nacionales y regionales. El Colegio de Bioquímicos del Chaco participó en las reuniones de Presidentes y Confederales de CUBRA contando con la presencia del Dr. Carlos Rusconi representando al Colegio Bioquímico del Chaco donde se trataron temas vinculados al ejercicio profesional.

Nuestra institución concurrió con representación a las reuniones de la Coordinadora de Colegios de Ley de la República Argentina; en los plenarios se trabajó sobre diversos temas referentes al ejercicio profesional y de especialidades, registro, matriculación y sanciones disciplinarias, registro único de colegiados, disposiciones ministeriales, campañas de testeos, convenios de capacitación entre colegios miembros, técnicos de laboratorios de análisis clínicos y jornadas Nacionales de Especialistas de la Coordinadora, entre otros temas de relevancia.

Se mantuvo la presencia institucional en las reuniones de la FEPUCH representado el Colegio Bioquímico del Chaco por la Dra. María Cecilia López en su cargo de Vicepresidente de la Federación.

Se llevaron a cabo reuniones con el Foro de Prestadores en relación a la situación de Insssep respecto a las solicitudes de incrementos de aranceles, plazos de pago, auditorías médicas, auditorías compartidas y los paros de Instituto que ocasionaron inconvenientes a los prestadores. También se difundió en los medios la situación para conocimiento de la comunidad.

Se participó, en la sede del Colegio Oficial de Farmacéuticos y Bioquímicos de la Capital Federal (COFyBCF), del Plenario Nacional junto a delegados de todo el país. Durante la jornada se trabajó sobre una amplia agenda de temas de importancia para la profesión.

La Universidad Nacional del Nordeste creó la Comisión de la carrera de Bioquímica, en la cual el Colegio Bioquímico del Chaco tiene participación. Se trabaja en la puesta en marcha del nuevo plan de estudios año 2026, la reglamentación de los talleres y la práctica social extensionista, entre otros temas relevantes para el ámbito.

Frente al hecho de público y notorio conocido como "Proyecto de Ley Pagano" el Colegio Bioquímico del Chaco llevó a cabo reuniones con el Gobernador de la Provincia y se manifestó en defensa de la colegiación expresándose con firmeza respecto de la importancia de mantener la colegiación legal u obligatoria como pilar del control ético, técnico y disciplinario del ejercicio profesional. Las autoridades provinciales ratificaron que, en este aspecto, la provincia del Chaco mantendrá su autonomía, sin adherir al proyecto nacional que propone eliminar la obligatoriedad de las matrículas ni modificar el marco legal vigente.

Respecto al proyecto de Ley de Sellos presentado a la Legislatura Provincial 2091/2023 a través del cual se procura regular la confección de sellos aclaratorios para profesionales bioquímicos en la Provincia del Chaco se insistió con darle urgente tratamiento ante la proliferación de denuncias siendo imprescindible su sanción y puesta en vigencia para resguardar tanto a los profesionales bioquímicos como a terceros damnificados.

Tal como se resolvió en la Asamblea General Ordinaria del año 2024 en la cual se aprobó por mayoría de votos el proyecto de Código de Ética del Colegio Bioquímico del Chaco se elevó al Poder Ejecutivo de la Provincia del Chaco para su ratificación y sanción mediante el dictado, previo contralor de constitucionalidad y legalidad de las áreas correspondientes,

del Decreto del Poder Ejecutivo Provincial necesario para su entrada efectiva en vigencia conforme legislación que rige al Colegio.

Como cada año se lanzo el llamado de actualización profesional continua para certificación y re certificación en el ejercicio profesional, con convocatoria de la provincia del Chaco y Formosa.

Respecto a las herramientas informáticas de la institución se avanzó de manera significativa en el sistema Sicolab entendiendo la importancia de este proyecto para el Colegio y los laboratorios asociados se diseñó una estrategia de implementación por fases que permitirá comenzar a utilizar el sistema antes de su finalización completa, minimizando el impacto de los retrasos y como objetivo a futuro, una vez estabilizado el sistema, planificar la integración con sistemas autoanalizadores, lo que representará un salto cualitativo importante en la automatización de los procesos del laboratorio.

Se llevo a cabo una nueva capacitación dirigida a bioquímicos, técnicos y personal administrativo de laboratorios sobre Facturación y Auditoría, los mismos fueron disertados por supervisores del Sector de Auditoría y Facturación.

Se sumaron nuevos convenios para beneficios de matriculados en hotelería, proveedores de insumos de laboratorios, gastronomía e insumos de oficina.

Se culminó la renovación del patio y quincho del Colegio Bioquímico del Chaco un lugar especialmente preparado para encuentros, celebraciones y reuniones entre colegas en un ambiente cálido y cómodo. Con una capacidad máxima para 20 personas, este espacio busca fomentar la camaradería y el compañerismo dentro de la comunidad bioquímica, ofreciendo un entorno ideal para compartir fuera del ámbito profesional.

ACTIVIDADES GREMIALES:

Se continuó con las gestiones de incrementos arancelarios con obras sociales y prepagas convenidas, plazos de pagos, cobro de deudas. Asimismo, las que no trasladaron los valores mínimos pretendidos ingresaron a Sicobio para el cobro del diferencial arancelario o por mora. Se trabajo para conseguir aranceles superiores a los de la región logrando buena respuesta incluso superando el índice inflacionario desde el mes de octubre 2024 a la fecha de este informe.

En relación a Insssep y la situación crítica que se atraviesa se remitieron notas, se llevaron a cabo reuniones con las autoridades de Instituto, el Gobernador de la provincia, el Ministro de Salud y el Secretario de Gabinete y ante la falta de respuesta y agotadas todas las vías se remitieron cartas documentos. Se difundió la situación en los medios tanto a nivel Colegio Bioquímico del Chaco como Foro de Prestadores. Se llevaron a cabo reuniones ampliadas informativas para los colegas de Resistencia y del interior. También se elevó al Insssep detalle de las prácticas deficitarias y se hizo participativo a los colegas para que contribuyan con los aportes que consideren.

Los incrementos por segmentos arrojaron aumentos con porcentajes que superaron por más de 10 puntos los índices de inflación acumulada del 29,10% tomando los valores de octubre a la fecha de la publicación de este informe.

Continuando con las gestiones de cobro se consiguió mantener la liquidación de cuatro pagos mensuales logrando trasladar los honorarios a los colegas con la mayor celeridad. Respecto a Pami la óptima operatividad del sistema de gestión de la capita hizo posible aranceles superadores.

En el marco de la asociación del Colegio con la Cámara Argentina de Laboratorios de Análisis Bioquímicos (CALAB) que reúne a laboratorios de análisis clínicos de todo el país se brindaron capacitaciones, webinars, charlas, encuestas nacionales de aranceles, boletines informativos entre otras actividades referentes a la profesión bioquímica en el país.

En el ámbito público, se llevaron a cabo reuniones con el Gobernador de la provincia y reuniones ampliadas con colegas donde se trataron varios temas como la equiparación de los haberes respecto a los médicos y el Decreto 1266/22 – Art. 11 referente a pago de guardias críticas y escalafón, los cuales también se difundieron a través de medios informativos digitales para conocimiento de la población. Finalmente en el mes de junio 2025 la equiparación de las horas de guardia y la actualización del escalafón para los bioquímicos se hicieron efectivas quedando encuadrados en el nivel superior, eliminando las disparidades. Esta medida reconoce el trabajo de los profesionales de la salud y garantiza condiciones más justas para quienes cumplen idénticas funciones y responsabilidades.

Desde el punto de vista económico los Estados Contables arrojan un resultado positivo, que surge principalmente de una gestión cuidada en materia de erogaciones, no perdiendo de vista el difícil momento que atraviesa el país, la provincia y la seguridad social. Continuando con las acciones del ejercicio anterior, se procedió a la no retención de un porcentaje del gasto administrativo mensual (GAM), fue posible mediante una administración responsable de los recursos del Colegio, resguardando los fondos indispensables para garantizar la operatividad y la sostenibilidad financiera de la institución proporcionando acompañamiento al prestador en los meses de mayor carga en sus erogaciones. El importe total de ambos meses alcanzó la suma de \$ 95.435.347,72, a valor histórico, y \$ 104.341.308,32 medido en moneda constante.

ACTIVIDADES CIENTIFICAS:

Al igual que cada año, se llevó a cabo el Programa de Formación Profesional Continua, organizado enforma conjunta con el Colegio Bioquímico de Corrientes y el Ente Certificar del NEA con excelente convocatoria.

El Colegio y el Régimen de Previsión Social llevaron a cabo encuentros con estudiantes de la carrera de Bioquímica de la FaCENA – UNNE con quienes también se colaboró en el marco de las Jornadas de la Sociedad Científica de Estudiantes de Bioquímica. Tanto el Colegio como el RPS participaron de una clase de la cátedra Gestión de Laboratorio y en la asignatura de Ética, donde compartieron un espacio de diálogo con estudiantes de quinto año de la carrera de Bioquímica.

En el ciclo especial con motivo del Día del Bioquímico se desarrollaron jornadas de actualización científica, abiertas y gratuitas, dirigidas a profesionales y estudiantes avanzados de bioquímica buscando promover la formación continua y compartir conocimientos actuales sobre problemáticas y avances clave en el ejercicio de la profesión. Las jornadas se desarrollaron en modalidad virtual, con inscripción libre y gratuita.

Se recibió a estudiantes del último año de la carrera de Bioquímica de la UNNE facilitándoles las instalaciones del laboratorio del Colegio, para las clases teórico-prácticas de Prácticas Hospitalarias, esenciales para su formación profesional. La actividad contó con la presencia del Dr. Carlos Rusconi, quien destacó la importancia de estas instancias para vincular el conocimiento académico con el trabajo real en los laboratorios y hospitales.

Se participó activamente en cursos presenciales y a distancia a cargo de la Fundación Wiener Lab con buena convocatoria.

Se difundieron ampliamente invitaciones a jóvenes científicos para el Programa de Intercambio Profesional de la IFCC, seminarios de actualización profesional y jornadas de diversos temas en formato presencial y virtual.

Se invitó a los matriculados a participar del XVII Congreso Nacional Bioquímico – CUBRA 2025 reafirmando el compromiso con la formación continua facilitando planes de pago especiales para que puedan participar de este evento clave para la profesión. Y se otorgaron becas a estudiantes sobresalientes del último año de Bioquímica de la Unne.

Se sortearon becas para el Congreso Nacional Bioquímico, Diplomado de bacteriología clínica de Colabiocli, XII Jornadas Nacionales de Diabetes, entre otras.

ACCION SOCIAL

Tal como es tradición anual se agasajó a los colegas que cumplieron 50 y 25 años en la profesión otorgándoles sus reconocimientosen el actoprotocolar organizado por el Consejo Directivo como así también la cena del Día delBioquímico. Se entregaron certificados de reconocimiento a los colegas especialistas y se dio labienvenida a los nuevos matriculados, se reconocieron a los profesionales que certificaron y recertificaron sus títulos y residentes.

A lo largo del año se llevaron a cabo múltiples campañas de testeos de HIV y postas de vacunación para los profesionales y comunidad en general.

REGIMEN DE PREVISION SOCIAL

Durante el ejercicio económico 2024–2025, el Directorio Administrador mantuvo reuniones periódicas con el propósito de dar tratamiento a los temas previsionales y a la gestión de las inversiones de los fondos destinados a las cuentas de capitalización individual y al beneficio solidario.

El RPS cuenta desde hace varios años con asesoramiento actuarial permanente, lo que garantiza un adecuado control técnico del sistema previsional. Entre las principales funciones del área actuarial se destacan: la valuación del sistema, el control en la determinación de los beneficios previsionales, la propuesta anual de ajuste por distribución de rentabilidades en las cuentas individuales, la elaboración de la tabla de aportes adecuados y la atención de consultas específicas.

Se continuó participando de la Comisión de Problemáticas de Nuevos Profesionales, con el Dr. Edgardo Avico, y con la co-coordinación de la Comisión de Salud, bajo la responsabilidad de la Dra. Virginia Radovancich. Asimismo, en calidad de Caja miembro y a cargo de la secretaria de la CoCaPrePro, se mantuvieron reuniones periódicas con las demás Cajas Previsionales de profesionales de la provincia, y se participó en diversas instancias de capacitación vinculadas a la temática previsional.

El RPS participo de actividades de la Asociación Internacional de la Seguridad Social (AISS), donde la institución ha sido galardonada con un Certificado de Mérito por su participación y compromiso en la promoción de la seguridad social.

En este período, el presidente de la Asociación Argentina de Actuarios y distintos asesores financieros ofrecieron a los matriculados charlas informativas destinadas a brindar herramientas prácticas sobre previsión social y administración financiera.

Con el propósito de agilizar la atención de los afiliados y facilitar el acceso a la información, se actualizaron los servicios del Chat Bot, que permite obtener en tiempo real, a través de Whatsapp, información sobre cálculos actuariales, aportes voluntarios, montos de jubilación, recibos de haberes, entre otros servicios.

En materia de asistencia, se continuaron otorgando ayudas económicas, actualizando los montos disponibles y adecuando su reglamentación a las necesidades vigentes.

Este Directorio promovió además campañas de concientización orientadas a destacar la importancia de los aportes voluntarios, con el objetivo de fomentar una previsión social responsable y contribuyendo a que los beneficios jubilatorios reflejen de manera justa los ingresos obtenidos durante la vida activa.

En cuanto a inversiones, el RPS participó en el desarrollo inmobiliario "Torre Natalini", mediante la adquisición de dos departamentos que actualmente se encuentran en alquiler. Por otra parte, respecto al predio ubicado en Ruta 16, kilómetro 20, denominado "Lotes Alwa", de los 49 lotes inicialmente disponibles para la venta, 45 ya han sido comercializados, y las rentas generadas fueron distribuidas proporcionalmente en las cuentas de capitalización individual.

En relación a los seguros de salud y vida, ambos beneficios continúan brindándose a los afiliados activos a través de la compañía Federación Patronal, actualizándose conforme a las recomendaciones del productor de seguros.

Actualmente son 44 los afiliados que se encuentran percibiendo el beneficio de la jubilación ordinaria vitalicia, y un beneficiario con pensión derivada del fallecimiento de un afiliado en actividad.

Entre agosto de 2024 y julio de 2025, la economía argentina transitó un proceso de estabilización con reducción gradual de la inflación, recuperación moderada de la actividad y persistencia de tensiones financieras, en un marco internacional de crecimiento global acotado, tasas de interés elevadas y elevada volatilidad en los mercados emergentes. Este escenario tuvo impacto directo sobre los activos en los que se encuentra invertido el patrimonio de la Caja, particularmente títulos públicos soberanos y provinciales, fondos comunes de inversión y obligaciones negociables, con una cartera compuesta en promedio por 70% en dólares y 30% en pesos.

Frente a este contexto, el Directorio Administrador, acompañado por sus asesores financieros, adoptó decisiones de inversión prudentes y oportunas que permitieron aprovechar los rendimientos en moneda extranjera y, al mismo tiempo, resguardar el valor en términos reales de las posiciones en pesos. Gracias a esta estrategia, la rentabilidad alcanzada durante el ejercicio fue del 39,45%, es decir, 2,88% por encima de la inflación del período, reflejando una gestión sólida y alineada con el objetivo de preservar y potenciar los recursos de los afiliados en un entorno macroeconómico desafiante.

> Dra. María Cecilia López Secretaria Colegio Bioquímico del Chaco

Dr. Carlos Horacio Rusconi Presidente Colegio Bioquímico del Chaco